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Статистика умопомрачи�
тельна и, хочется верить, по�
учительна для нового поколе�
ния россиян: 1800 разнокали�
берных финансовых "пира�
мид" (от карликовых, рассчи�
танных на несколько сот
"партнеров", до многомилли�
онных типа печально знаме�
нитого АО "МММ"), 20 милли�
онов облапошенных граждан
и общая сумма "ки�
далова", которую
уже никто и никогда
не определит (толь�
ко севший за ре�
шетку по уголовке
Мавроди выудил из
кошельков вкладчи�
ков порядка 100
миллионов долла�
ров). 

Ответственность
за убытки, нанесен�
ные гражданам в
результате дей�
ствий (бездействия)
государственных
органов, несет само
же государство. Та�
ково требование
Гражданского ко�
декса.

Оно и несет. Не�
охотно, со скрипом,
по капле выдавли�
вая из своего бюд�
жета мелочь на компенсацию
потерь людям, доверившим
свои — часто последние —
деньги "в рост" финансовым
мыльным пузырям. Уже не�
сколько лет вкладчики множе�
ства "пирамид" регистриру�
ются, перерегистрируются,
собирают справки, делают ко�
пии документов — в общем,
маются в очередях, дабы по�
лучить хоть "шерсти клок" в
виде тысячерублевой компен�
сации. Это регламентируе�
мый государством максимум. 

И то поначалу рассчиты�
вать на "подарок судьбы" мог�
ли далеко не все, а лишь оп�
ределенные категории вклад�
чиков — инвалиды Великой
Отечественной войны и инва�
лиды труда, инвалиды по об�
щему заболеванию в возрас�
те 65 лет и старше, инвалиды�
ликвидаторы чернобыльской
аварии и т.д. 

Затем пришла очередь ос�
тальных вкладчиков на дози�
рованную тыщу. И до некото�
рых пор работа областной об�
щественной организации за�
щиты обманутых вкладчиков
продвигалась по намеченно�
му государством курсу ни
шатко ни валко.

Тысяча — утешение сла�
бое. Давно уже вкладчики  то
глухо, то бурно роптали, тре�
буя поднять максимальный
размер компенсаций. Госу�
дарство обещало подумать,
принимало накануне обще�
российских политических ак�
ций типа президентских вы�
боров ни к чему не обязываю�
щие постановления и... спус�
кало дело на тормозах.

Но вот то ли небывало раз�
бухший Стабилизационный
фонд придал решимости, то
ли сработали какие�то иные
мотивы, но недавно попечи�
тельский совет Федерального
общественно�государствен�
ного фонда по защите прав
вкладчиков и акционеров уве�
личил  максимальный размер
компенсации гражданам, по�
страдавшим от деятельности
финансовых мошенников с
одной до 10 тысяч рублей. По�
нятно, в зависимости от сум�
мы имевшегося вклада, и,
разумеется, как и прежде, ни
о каких процентах речь не
идет.

И уже с марта этого года
граждане, принесшие на ра�
дость мошенникам к подно�
жиям их "пирамид" свои кров�
ные, могут получить десяти�
кратно выросшую компенса�
цию. Разумеется, нужно прой�
ти обязательную регистра�
цию, а это процедура хлопот�
ная. Так что от регистрации до
начисления денег на лицевой
счет вкладчика может пройти
более полугода.

Понятно, такой срок не пу�
гает людей, ждавших часа Х
годами. И, конечно, мгновен�

но приключился ажиотаж. 
Мы заглянули на улицу Мо�

сковскую, 159, где сегодня
председатель совета област�
ного общества обманутых
вкладчиков Валентина Васи�
льевна Полякова и ее верная
помощница Лидия Васильев�
на Соловьева (обе пенсио�
нерки со стажем) старательно
регистрируют орловцев, на

языке официальных бумаг:
"понесших ущерб от незакон�
ной деятельности финансо�
вых компаний".

Старики, старики... В паль�
тишках, возможно, бывших
модными лет эдак надцать на�
зад. Многие с палочками.
Благо в коридоре есть диван�
чик — можно, дожидаясь сво�
ей очереди, присесть, пере�
вести дух. "Русский Дом Се�
ленга", "Хопер�инвест", "Гер�
мес"... шелестят в воздухе до
боли знакомые названия. Ког�
да�то эти люди толпились в
грандиозных возбужденных
очередях в надежде поймать
жар�птицу. Сегодня предел
мечтаний — хоть хилое пе�
рышко...

Деноминация "слизнула" с
купюр три нуля. Если вклад,
допустим, составлял 200 ты�
сяч рублей, то после финан�
сового сальто�мортале оста�
лось 200 рэ. Негусто...

— Пришла как�то женщина,
у которой вклад был три тыся�
чи рублей, — рассказала Ва�
лентина Васильевна. — Мы ей
толкуем: у вас, мол, всего три
рубля — нет смысла регист�
рироваться. Так она начала
плакать, а потом стала гро�
зить нам судом... 

По словам Поляковой, сей�
час существенно расширен
список "пирамид", за которые
расплачивается государство,
— более 450 финансовых ком�
паний. В числе известных "пи�
рамид" вроде "Русской не�
движимости", "Хопра" и дру�
гих орловцы часто спрашива�
ют о "Народной инициативе"
— не будет ли компенсаций?
Таких утешить нечем, ибо это
орловская компания�банкрот,
и судьбу её вкладчиков и
вкладов нужно решать на мес�
те.

Валентина Васильевна ос�
торожно листает видавшие
виды, залохматившиеся от
времени регистрационные
журналы. По её данным, на
удочку сладких обещаний по�
пались более 32 тысяч орлов�
цев: они вложили в благопо�
лучие современных остапов
бендеров порядка 15 млн. де�
номинированных рублей. С
1998 года, когда начались
компенсационные выплаты,
по 2005 год включительно бо�
лее 12 тыс. обманутых вклад�
чиков различных финансовых
"пирамид" было выплачено
свыше 6 млн. рублей. Сначала
деньги выплачивались налич�
ными, с 2004 года — по пере�
числению.

Сила мошенников — в на�
ших слабостях. Увы, часто мы
постигаем эту простую истину
слишком поздно. Как, напри�
мер, миллионы вкладчиков —
уже оказавшись под обломка�
ми рухнувших "пирамид".

Николай СОЛОПЕНКО.

В ДОСЬЕ ОБМАНУТЫХ
ВКЛАДЧИКОВ

Долгое эхо 
«финансовых
романсов»
Замечено не нами: пустые головы ведут к пустоте
карманов. Впрочем, это не факт. Если государство
помогает (или, что одно и то же, не мешает)
мошенникам%"фараонам" возводить финансовые
"пирамиды", то под их обломками оказываются, как
говорится, широкие народные массы. Таких тошнотно%
рекламный Леня Голубков (помните сего с запойной
физией телеохмуривателя?) обзывал "партнерами". 
А были они на самом деле несчастными 
обманутыми вкладчиками.

(Окончание. 

Начало в № 49 ).

С 1 января 2006 года семьи
старше 30 лет в программе
участвовать не могут. Меха�
низм  программы будет за�
ключаться в следующем —
средства субсидий будут по
безналичному расчету пере�
числяться в банк, который оп�
ределяется субъектом РФ на
основании тендера, конкурса.
Банк�оператор программы бу�
дет аккумулировать средства
как субсидий, так и молодых
семей. И затем, когда моло�
дая семья останавливает свой
выбор на устраивающей их
квартире (на первичном либо
на вторичном рынке), банк
производит перечисление
средств продавцу —  будь то
риэлтор, будь то управляющая
компания или застройщик,  по
желанию семьи.

Если средств у семьи недо�
статочно, она имеет право ис�
пользовать средства субси�
дии  на оформление ипотеч�
ного кредита, условия кредита
определяются  банком�опера�
тором программы. Это основ�
ные изменения  программы. 

Приведу конкретный при�
мер: для семьи из двух чело�
век социальная норма жилья
составляет 42 квадратных ме�
тра, для семьи из трех человек
— 54, то есть 18 квадратных
метров на каждого члена се�
мьи, для семьи из четырех че�
ловек — 72 квадратных метра.
40 процентов этой социаль�
ной нормы жилья и составляет
субсидия. 

Для семьи из трех человек

(супруги в возрасте до 30 лет)
социальная норма жилья — 54
кв. метра. Средний размер
субсидий  для такой семьи со�
ставит 268 320 рублей, в том
числе муниципальная субси�
дия — 67 080 рублей, област�
ная — 134 160 рублей, феде�
ральная — 67 080 рублей.
(Приблизительно такую же
сумму семья должна внести
собственных средств.) Только
после этого банк вправе при�
нять к оплате договор  строи�
тельства или приобретения
жилья. 

Отмечу, что в полномочиях
субъекта теперь лишь прове�
дение тендера на банк�опера�
тор,  но не определение за�
стройщика.

Средства на банковском
счете будут лежать ровно 9
месяцев. Через  9 месяцев се�
мья должна реализовать пра�
во на освоение выделенной ей
субсидии. Если по истечении
9 месяцев  семья никаких  дви�
жений не предприняла по по�
иску квартиры, по заключению
договора,  по оформлению
кредита, деньги в банке оста�
ются, счет  блокируется, банк
возвращает нам свидетельст�
во участника с отметкой "не
выполнены условия програм�
мы", и эти средства на лице�
вом счете переводятся на дру�
гую семью. Здесь предельно
жесткие требования. 

P.S. Надо заметить, что в
областном бюджете на сегод�
няшний день  заложена сумма
(около 17 млн. рублей), рас�
считанная на субсидирование
строительства (покупки) жи�

лья  по данной программе для
200 семей в год. Другой во�
прос, что муниципалитеты не
торопятся вступать в эту про�
грамму и предоставлять со
своей стороны субсидии мо�

лодым семьям. Многие муни�
ципалитеты в бюджете на
2006 год не потрудились зало�
жить средства, направленные
на реализацию этой, теперь
уже федеральной, програм�
мы. Не произошло это по раз�
ным причинам. Поэтому ре�
альная картина по области
может сложиться из следую�
щих цифр: из 200 семей, кото�
рые могли бы переехать в
2006 году в новые квартиры,
получат жилье всего… Здесь

тоже есть нюанс. Плачевное
положение исправить еще
возможно, для этого необхо�
димо внести соответствую�
щие изменения в бюджеты му�
ниципальных образований.

Наконец�то муниципалитеты
начали "просыпаться". Заявки
на участие в программе уже
подали города Болхов, Ливны,
Мценск; Урицкий, Новодере�
веньковский,  Мценский райо�
ны и другие. Но работа на ме�
стах должна идти гораздо бо�
лее активно.

К тому же очередники —
молодые семьи также, как и
льготники по Федеральному
закону № 122, поделены на
"федеральных" и "региональ�

ных". Что же получается? Те�
перь в муниципалитетах две
очереди: первая очередь —
семьи в возрасте до 30 лет (то
есть им положены федераль�
ные субсидии), вторая — се�

мьи старше 30 лет (им  феде�
ральные субсидии не положе�
ны, только региональные  и
муниципальные). Для самих
семей этот факт малоприятен:
участники программы опаса�
ются, что  при выделении суб�
сидий  приоритет в первую
очередь  будет отдаваться
первоочередникам (семьи в
возрасте до 30 лет)... И  если
семья старше 30 лет в общей
очереди  по программе, на�
пример в Орле, стояла  127�й,

то теперь в своей (второй)
очереди оказалась — 45�й. Те�
перь прибавьте к 45 еще более
250 первоочередников и полу�
чите реальную картину… "Все
смешалось в доме Облон�
ских", и теперь  понять, на�
сколько же конкретная семья
продвинулась в очереди,
весьма проблематично…
Между тем начальник област�
ного управления по делам мо�
лодежи и физической культу�
ре В.В. Агибалов заверил нас,
что  в течение двух лет обяза�
тельства перед семьями —
участниками программы стар�
ше 30 лет (а таких в городе
Орле 88) будут полностью вы�
полнены.   Но чтобы это стало
возможным, городские власти
должны не спать, а действо�
вать. Если же не будет приня�
то никаких "телодвижений",
то, учитывая количество выде�
ляемых по состоянию на се�
годняшний день городом Ор�
лом субсидий, не один год
придется ждать  долгожданно�
го переезда в новое жилье. За
это время "постареет" не один
десяток первоочередников, и
есть ли гарантия, что они не
перейдут во вторую оче�
редь?.. 

По прогнозам  региональ�
ных властей, 2006 год для Ор�
ловщины по реализации про�
граммы "Обеспечение жильем
молодых семей" станет годом
отработки механизмов. 2007
год обещает  значительно рас�
ширить  число участников про�
граммы.

Дина ЯГУПОВА.

Что же так взволновало руководи�
тельницу предприятия по ремонту
обуви "Чайка"? Придя на эту встречу,
она совершенно случайно узнала, что
в комиссию по землепользованию 
г. Орла поступило заявление от одной
структуры с просьбой продать ей уча�
сток земли по ул. Комсомольской, 27.
Помещение же по этому адресу было
передано в собственность "Чайки" в
процессе приватизации еще в 1993
году,  а земельный  участок — в бес�
срочное пользование, на что имеют�
ся документы. На встрече за "круг�
лым столом" Н.И. Жданова рассказы�
вала, что мастерские этого предпри�
ятия обслуживают население со сла�
бым материальным достатком. И, по
ее мнению, своими действиями за�
рвавшийся чиновник, подавший та�
кую заявку,  ставит под угрозу суще�
ствование всего ОАО "Чайка", кото�
рое пока стабильно работает. Мас�
терская на Комсомольской, 27 дает
70% объема услуг по ремонту обуви.
Это высокомеханизированный учас�
ток, обслуживающий малоимущие
слои населения по договору с адми�
нистрацией г. Орла. 

Как раз перед Ждановой директор
вполне успешного ателье "Одежда с
иголочки" А.С. Кулешова с болью го�
ворила о том, что закрываются ате�
лье в самом центре города: нет уже
"Силуэта" на Московской, "Березки"
на Ленинской. Недавно к Кулешовой
приходили устраиваться опытные
мастера из ателье "Лада",  которые в
"трилистнике" дорабатывают  по�
следние дни. 

Но если вникнуть в эти ситуации
глубже, то нужно признать, что  ди�
ректор "Чайки" могла бы вниматель�
ней следить за изменениями в зе�
мельном законодательстве и привес�
ти документы на землю в соответ�
ствие с новыми реалиями. (Забегая
вперед, скажем, что Н.И. Жданова
обратилась  к председателю горсо�
вета В.И. Уварову, и он обещал  по�
мощь в решении этой проблемы).
Нужно сказать, что закройщики и
швеи из "Силуэта", "Лады", продавая
свои акции, доли посторонней фир�
ме, могли бы раньше понять, чем это
может закончиться. Кстати, часть
бывших работников  "Силуэта" сей�
час обшивают своих клиентов  в но�
вом ателье "Силуэт плюс", располо�
женном, правда, уже не на централь�
ной улице Орла. Работницам "Лады"
новый владелец сейчас предлагает
арендовать помещение на ул. Салты�
кова�Щедрина по 300 рублей за квад�
ратный метр. Они в ужасе: такую
аренду не потянут. Думаю, что им
лучше обратиться к городским влас�
тям. Сейчас предприятия службы бы�
та платят городу за аренду до 100
рублей за квадратный метр.  К сведе�
нию для мастериц из "Лады":  ателье
"Одежда с иголочки" сумело удер�

жаться на плаву не только потому, что
здесь умеют шить, но и потому, что
это практически мини�дом быта.
Здесь наряду с шитьем и ремонтом
одежды, головных уборов можно по�
лучить и другие услуги, вплоть до ре�
монта часов и проката свадебных
платьев.

Сегодня в городской сфере быто�
вого обслуживания далеко не одно�
значная ситуация. И встреча за "круг�
лым столом" еще раз убедила в этом.
Если обратиться к статистике, то есть
повод говорить о довольно динамич�
ном развитии отрасли. Начальник го�
родского управления торговли и по�
требительского рынка А.М. Лазарев
привел  цифры: в начале 2006 года в
Орле работали 511 предприятий бы�
тового обслуживания населения раз�
ных форм собственности.  Если на�
звать  такие  предприятия отрасли,
как ОАО "Орелсервис", ОАО "Сне�
жинка", ОАО "Чайка", ЗАО "Кароли�
на", ООО "Фирма "Фигаро", ООО
"Одежда с иголочки", ООО "Фото�
плюс", компания "Домашний текс�
тиль", компьютерный салон "Багира",
салон�парикмахерская "Парижанка",
то многие читатели наверняка ска�
жут: "Мы их хорошо знаем". А объяв�
ления с предложением новых услуг —
по уборке квартир, офисов и подъез�
дов?   А предложения типа "хозяин на
час"?.. Но если посмотреть  на струк�
туру отрасли, то самый большой
удельный вес среди предприятий
(25,4%) занимают парикмахерские.
На втором месте услуги по ремонту,
окраске и пошиву обуви (16,8%), на
третьем — услуги станций техобслу�
живания транспортных средств
(9,8%). Затем идут предприятия по
ремонту и пошиву швейных изделий
и вязанию трикотажа,   фотоателье,

по ремонту и техническому обслужи�
ванию бытовой техники и телерадио�
аппаратуры, ремонту часов, ремонту
и изготовлению мебели, ремонту
ювелирных изделий, следом за ними
— услуги химчистки и крашения, пра�
чечные.

Д и р е к т о р  О А О  " С н е ж и н к а "  
Л.И. Харитонова за "круглым сто�
лом", например, рассказывала, что
это предприятие выживает на рынке
за счет применения новых тех�
н о �

логий, повышения каче�
ства обслуживания, освоения нетра�
диционных видов услуг  (всего  ока�
зывается 60 видов).  Бич всех пред�
приятий химчистки — засилие конт�
рафактной продукции. Даже в доро�
гих магазинах подчас продаются дуб�
ленки и костюмы, на которых приши�
ты  лейблы от… мужского белья. И
только профессионализм работни�
ков  позволяет  справиться на долж�
ном уровне с чисткой такой одежды.
Директор ателье "Одежда с иголоч�
ки" А.С. Кулешова  поделилась хоро�
шей новостью: на одном из орлов�
ских предприятий для них изготови�
ли два современных утюга. Потраче�
ны деньги, но зато насколько облег�
чился процесс шитья и обработки
тканей! Характерно, что многие вы�
ступавшие на этой встрече — и ди�
ректор ОАО "Орелсервис" Т.А. Нови�
кова, и Л.И. Харитонова, и другие —
говорили о необходимости  больше�
го внимания со стороны властей, о
желательности доступных кредитов,
серьезных льгот по арендной плате,

по плате за землю, за техническое
обслуживание арендуемых муници�
пальных помещений.  К этой теме мы
вернемся чуть позже.

А сейчас — о довольно неодно�
значной ситуации на рынке парик�
махерских услуг. Участницы "круглого
стола" спрашивали мнение владель�
ца фирмы "Фигаро": почему  количе�
ство парикмахерских растет  быст�
рее, чем в других сегментах сервиса?
В.Е. Верижников ответил, что многих,
очевидно, привлекает   быстрая обо�
рачиваемость денег. Кого�то устраи�
вает, что можно начать дело при не�
больших затратах:  купили зеркало,
дешевый шампунь на рынке, пло�
хонький инструмент, а принимать
клиентов, дескать, можно и дома. Но
нужно понимать, какой здесь про�
фессиональный уровень.  А если за�
ниматься парикмахерским бизнесом
серьезно, то он требует больших ка�
питальных вложений. Семейную
фирму "Фигаро" бизнесмен Вериж�
ников со своей женой, парикмахе�
ром�модельером высокой квалифи�
кации, открыл 12 лет назад. Он вло�
жил серьезные средства в оснаще�
ние салона, приобретение оборудо�
вания,  в обучение мастеров. И сразу
соответственно поднял расценки на
услуги. Своими победами он считает,
во�первых, четвертое место предста�
вительниц фирмы "Фигаро" на не�
давнем международном конкурсе в
Санкт�Петербурге сразу в двух номи�
нациях: среди парикмахеров и среди
мастеров педикюра. А во�вторых, по�
беда для него — недавнее открытие в
Орле своего учебного центра по по�
вышению квалифика�

ц и и
парикмахеров. В ближайших

планах  — открытие уже третьего по
счету салона "Фигаро" и сервисного
центра по ремонту, заточке  инстру�
мента.   Верижников с тревогой отме�
чал, что во многих парикмахерских
работают девушки, окончившие толь�
ко двухмесячные курсы, поэтому и
качество обслуживания здесь неваж�
ное. Удивлялся, что порой  предста�
вители других парикмахерских поку�
пают в "Фигаро" только одну пачку
одноразовых воротничков, чтобы
произвести впечатление на проверя�
ющих из СЭС. Неужели трудно посто�
янно применять одноразовые поло�
тенца и воротнички? На стоимости
услуг это отразилось бы незначи�
тельно.

Свое мнение выразила участница
"круглого стола" директор професси�
онального лицея № 1 депутат област�
ного Совета Т.А. Ступина. Она согла�
силась с Л.И. Харитоновой, что при�
вычный термин "бытовое обслужива�
ние" сейчас уходит в прошлое. Это
понятие социалистической экономи�
ки, со всеми ее привилегиями, плю�

сами и минусами. Сейчас правиль�
нее говорить о сервисе — достаточ�
но быстро меняющемся, прогрессив�
ном сегменте рынка.  Он, как это под�
твердилось и на "круглом столе",  не�
однороден. Нетрудно понять, что та�
кое предприятие, как ремонт обуви, в
основном ориентировано на людей
со слабым материальным достатком.
Поскольку богатые имеют возмож�
ность покупать обувь на сезон и ме�
нять ее как перчатки. А в мастерские
"Чайки" люди не могут принести та�
кие деньги, которые бы оправдывали
затраты предприятия на ремонт. Са�
лоны же "Фигаро" рассчитаны на бо�
гатых, которые "проглотят" очеред�
ное повышение расценок. Льготы со
стороны государства предприятиям
сервиса, убеждена Т.А. Ступина,
должны быть адресными.  Они долж�
ны предоставляться только тем из
них,  которые работают с социально
незащищенными слоями населения.
Скажем, областная программа раз�
вития бытового обслуживания  на�
правлена прежде всего на поддержку
этой отрасли в сельских районах.
Льготы не могут предоставляться
всем предприятиям сервиса подряд
и не могут быть бесконечными. "Если
вы работаете на группу обеспечен�
ных людей, то крутитесь�вертитесь,
проявляйте искусство менеджмента
и зарабатывайте деньги. Таков ры�
нок", — говорила Т.А. Ступина. 

В лицее, которым она руководит,
готовят кадры парикмахеров (кстати,
Олеся Шепилова из фирмы "Фига�
ро", занявшая почетное место на
международном конкурсе, ранее за�
кончила это учебное заведение). 
Т.А. Ступина продолжила тему про�
фессионального становления моло�
дежи. Часто работодатели пишут в
объявлениях, что им нужны молодые
специалисты, но с опытом работы.
Когда они могут успеть получить этот
опыт? Ступина предложила провести
сертификацию парикмахерских горо�
да. Если вы называетесь салоном, то
соответствуйте всем требованиям.
Если ваша парикмахерская больше,
чем на забегаловку, не тянет, то  со�
общите об этом своим клиентам…

Начальник отдела торговли и 
потребительского рынка г. Орла 
А.М. Лазарев отметил, что, несмотря
на трудности, отрасль бытового об�
служивания, где сейчас работают
около 3 тыс. человек, развивается. В
2006 году, например, намечается от�
крыть 15 новых предприятий, увели�
чить объем оказываемых бытовых ус�
луг до 750 млн. рублей, обеспечить
предоставление социально незащи�
щенным слоям населения услуг на
льготных основаниях, создать в Орле
ассоциации или гильдии предпри�
ятий  сервиса по видам услуг. А для
читателей еще важно понять, что
очень многие ниши в этой сфере по�
ка не заняты. Можно открыть свое де�
ло и быть первыми.  

Людмила СТАВЦЕВА.

Свет и тени орловского сервиса
— Вот так пропадают предприятия бытового обслуживания! — возмущалась Наталья Ивановна Жданова,
директор  ОАО "Чайка".
Разговор за "круглым столом" в городском управлении торговли накануне профессионального праздника
работников "бытовки" получался совсем не праздничным. 

Жильё для молодых семей. 
Пора просыпаться!

Сегодня в городской сфере бытового обслуживания да,

леко не однозначная ситуация. И  встреча за "круглым сто,

лом" еще раз убедила в этом.
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